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▶ 本报记者 李争粉

国家高新区独角兽持续增长秘诀何在
近日发布的《中国独角兽企业研究报

告 2024》显示，2023 年中国独角兽企业共

有 375 家。其中，国家高新区的独角兽企

业数量达 216 家，分布在 32 个国家高新

区。中关村国家自主创新示范区、上海张

江高新区、深圳高新区独角兽企业数量仍

然保持前三。

独角兽企业以技术创新为引领，以高

水平人才、高能级资本为驱动，开辟新领域

新赛道，是新质生产力的典型代表。

工业和信息化部火炬中心副主任何年

初表示，国家高新区聚集了全国超过1/3高

新技术企业，超四成专精特新“小巨人”企

业、超过 2/3科创板上市企业、超六成独角

兽企业。火炬中心将发挥火炬工作体系优

势，持续做好独角兽企业的跟踪研究工作，

建设企业梯度培育体系，强化全生命周期

金融赋能，营造优越的创新生态，全力促进

我国独角兽企业高质量发展。

越来越多高新区出现独角兽

国家高新区内诞生的独角兽企业数量

持续增长。据了解，2017年国家高新区独

角兽企业数量是 125家，2023年上升至 216
家。独角兽企业分布的国家高新区从12个

增加至 32个。从数量贡献比重来看，六成

以上独角兽企业从国家高新区涌现，近七

年占比从76.2%降至57.6%。

“国家高新区不断优化的营商环境和

更高质量的创业生态促进独角兽企业加速

成长，同时，随着独角兽企业产业结构、孵

化来源等的变化，独角兽企业在地域分布

上逐渐扩容，国家高新区独角兽的集中度

下降，越来越多的国家高新区开始出现独

角兽企业。”长城战略咨询合伙人王胜男接

受记者采访时表示。

近年来，全国各地高度重视独角兽企

业对区域发展的带动作用，将以独角兽为

代表的高成长企业培育作为科技创新的

重要工作，一定程度上为独角兽企业的

出现起到关键作用。比如，中关村国家

自主创新示范区、天津滨海高新区、武汉

东湖高新区、合肥高新区、重庆高新区等

相继出台培育独角兽企业的专项政策，

在金融供给、产业链融通、科技创新、场

景供给等多方面为独角兽企业提供良好的

政策支持。

以武汉东湖高新区为例，2023 年 9 月

14日，武汉东湖高新区发布《东湖高新区关

于加快独角兽企业培育的若干意见》，提出

打造“135”独角兽企业培育体系，将建设一

个光谷独角兽赋能中心，完善技术掘金、孵

羽化翼、靶向招商三大独角兽企业孕育机

制，加强金融资本、技术创新、应用场景、空

间保障、人才引育五大要素赋能。其中，武

汉东湖高新区将为重点企业提供“一企一

策”支持，单个企业最高可获得 5亿元的综

合支持。

保定高新区则将独角兽企业培育作为

打造新动能、实现高质量发展的重要举措，

构建起完善的企业梯度培育体系，通过政

策扶持、产业投资基金支持等方式，助力企

业快速成长。该区先后发布《创新驱动引

领高质量发展的若干政策》《高成长企业认

定及培育办法》等专项政策，为企业提供从

初创到成长的全方位支持。

前沿技术领域成主流

《报告》显示，前沿科技独角兽企业成

为主流。2023年中国独角兽企业分布于39
个赛道，大模型、可控核聚变、GPU芯片、半

导体材料、氢能、新型储能、合成生物等领

域加快涌现独角兽企业。集成电路、清洁

能源、商业航天等前沿科技领域独角兽企

业数量占比近七成（249家）。

“创新能力强、成长性好的独角兽企业

不仅是前沿科技创新的实践者，更是产业

转型升级的带动者，一定程度上代表了经

济转型升级的方向。”长城战略咨询董事长

武文生表示。

6月 5日，中关村企业北京智谱华章科

技有限公司（智谱 AI）发布了清言 App 和

MaaS 大模型开放平台 bigmodel.cn 的最新

更 新 。 据 了 解 ，自 新 一 代 基 座 大 模 型

GLM-4问世以来，已经有超过30万个智能

体活跃在清言的智能体中心内。智谱 AI
希望能够进一步充分发挥智能体能力，让

它更有效率地帮助大家的工作与生活。

基于此，现场还推出了由数十万个AI
体组成的多智能体协作系统——清言

Flow，开拓了大模型应用的全新想象空

间。“基于大模型的技术为用户提供优质的

服务和全新的体验，把用户的想象力切实

化作生产力，这是我们对想象力必答题的

回答。”智谱AI CEO张鹏说。

在新型储能的这条赛道上，大连高新

区企业融科储能一骑绝尘。作为国内最早

涉足全钒液流电池储能的企业之一，融科

储能已连续攻克电化学基础技术、电堆技

术等一系列核心技术难题，在电网调峰、可

再生能源并网、智能微电网等国内外市场

领域，实施近40项全钒液流电池工程项目，

累计投运钒电池储能系统超过720兆瓦时，

占钒电池全球市场 60%，电解液材料销售

占全球市场 90%，在产业端形成了从原材

料到储能装备的全产业链开发制造能力。

加快布局未来产业

新一轮科技革命和产业变革的蓬勃兴

起，推动前沿技术向成为经济增长新动能

的未来产业转化。未来产业的战略性、正

外部性要求国家高新区要高度重视科学谋

划，选择、培育和壮大未来产业。

王胜男表示，国家高新区应积极出台

专项培育计划，开展跟踪研究，围绕加大独

角兽企业政策支持力度，培育和储备一批

独角兽后备企业。同时，进一步优化场景

创新协调促进机制，为独角兽企业提供创

新技术、新产品的应用实践，实现从“给优

惠”向“给机会”转变。此外，要围绕发展新

质生产力要求加快布局未来产业，围绕独

角兽企业个性化发展路径与需求，量身打

造适宜的成长环境。发挥政府引导基金的

作用，引导社会资本投早、投小、投科技。

“强化企业科技创新的主体地位，是深

化科技体制改革，实现高水平科技自立自

强的关键举措。”中国科技体制改革研究会

理事长张景安表示，希望独角兽企业能够

绽放出最美、最灿烂的创新之花，成为推动

我国科技创新和产业创新深度融合、积极

培育新业态新模式新动能、发展新质生产

力的先锋队和主力军。

最近，“百模大战”的风向转向了开、闭

源的争论上。

百川智能 CEO 王小川在 6 月 14 日举

行的 2024智源大会上表示，开源在市场上

有需求，百川在2023年6月开源了第一版，

9月开源了第二版，开源体现了一种心态，

开源并没有削弱百川的商业竞争力。而百

川果断地作出了开源决策，不仅符合市场

预期，也为公司赢得了声誉。

一直以来，业界开源大模型与闭源大模

型的辩论交锋激烈，百度CEO李彦宏就曾

多次表示，大模型开源意义不大，闭源模型在

能力上会持续地领先，而不是一时地领先。

从长期来看，差异化的发展路线，将会

对各自带来哪些影响？

开源：有利于商业模式的构建

近日，阿里云发布开源模型 Qwen2-
72B。据阿里云介绍，本次开源的Qwen2-
72B大模型在自然语言理解、知识、代码、数

学及多语言等多项能力上均显著超越当前

领先的开源模型，包括阿里云在4月底开源

的Qwen1.5最大的模型Qwen1.5-110B。

目前所有用户都可以在阿里旗下的AI
模型社区魔搭社区和开源平台 Hugging
Face上免费下载开源模型Qwen2-72B。

在 Qwen2 发布后，Hugging Face 联合

创始人兼首席执行官Clement Delangue也

很快在社交平台X上发帖表示，其开源大

模型榜单迎来了新的第一。

猎豹移动董事长兼CEO、猎户星空董

事长傅盛认为，开源社区的大模型能力会超

越闭源，这背后的原因就是开源并不是简单

地做雷锋，而是结合自己的商业模式，结合

能够形成社区的反馈能力的一套战略部署。

有关开源大模型与闭源大模型的讨论

引起了业界的广泛关注。

通信业知名观察家、中关村信息消费

联盟理事长项立刚在接受记者采访时谈

到，开源大模型，可以使得更多的用户能够

参与进来，成为开发者。但这也使得系统

变得相对臃肿，如何确保开发者这些多样

化的贡献能够高效整合，形成一个高效且

完善的应用，便成为了一个问题。

“比如，模型的质量控制、维护和支持

的稳定性就是一个挑战。”易观分析研究合

伙人陈晨表示，由于开源模型计算成本的

降低，能够吸引开发者构建更多应用，灵活

应用于各行业或端侧垂类场景中，并且有

利于技术的传播与普惠，于整个行业而言

是推动应用创新的重要力量。

“但是，由于数据获取能力和渠道的差

异，开源模型的数据集规模可能会受到资

源、隐私合规等限制。”陈晨分析，从商业模

式看，开源模型可以快速渗透市场，减少推

广成本，但仍需要构建更加多元化的商业

策略。“实现创新的有效转化，产品化能力

是关键要素。此外，还需要关注社区建设、

开放标准、安全合规以及持续的质量保证

等方面的能力。”

闭源：筑牢技术底层的保障

“开源模型会越来越落后”。5 月 15
日，百度还发布公告称：“闭源大模型+公有

云”已经成为全球AI市场的主流趋势。“闭

源大模型+公有云”能实现比开源大模型性

能更好、成本更低的综合效果，并以此促进

AI应用生态繁荣。

实际上，有关开源还是闭源的分歧，国

际上也存在，OpenAI 的 GPT-4 模型就是

采用闭源模式，而Meta选择完全开源。其

余大模型公司则将模型“低配版”开源，更

高参数量的模型闭源。

业界人士表示，闭源大模型是一个相

对封闭的系统。除了底层的架构外，大量

的业务应用和各种接口都经过精心设计和

优化，因此管理和调用起来相对更为便捷。

项立刚认为，依赖别人开源的大模型

来开发一流的应用或模型，难度是非常大

的。“相比之下，封闭系统的开发，虽然要求

更大的投入和更高的技术能力，但这样做

能够确保对底层架构的深入理解和掌握，

从而实现更高的效率和更强大的能力。”

陈晨表示，闭源模型可以在一段时间

内保持独特的技术优势，帮助大模型厂商在

不同的垂直行业形成领先地位，这依赖于其产

品化封装与解决方案能力，大模型能力抽象化

与API易用性等一系列的服务支持。另外还

需要大模型厂商持续的投入与迭代，相对封闭

的模式也更加需要依靠内部力量创新，十分考

验厂商投入的专注度与核心人才情况。

找准定位的发展路线
才是最好的

“对于企业来说，可以根据自己不同的

情况去选择发展路线，很难说哪一种更

好。”项立刚说。

陈晨分析认为，开、闭源路线的选择一

方面来自厂商战略目标、市场需求、资源能

力等因素的综合考虑，另一方面也来自大

模型厂商自身商业化策略的考量。“我们会

看到，赛道内率先建立优势的厂商大多会

采取闭源，希望通过高质量产品和服务来

保持市场的领先地位；后发者则更倾向于

开源，希望通过广泛采用和社区合作来快

速扩大市场份额。”

陈晨分析说，在需求端，行业头部用户

需要模型具有更高的稳定性、安全性和定

制化的服务支持，往往更倾向于使用闭源

模型，或者是利用开源模型进行增量训练

与微调，核心目的都是要构建企业的专属

模型。而大多数企业则看重开源模型的灵

活透明且成本较低的特性，可能会选择采

购或者利用开源大模型API，利用向量化方

式优化自身应用。

“行业和企业在平衡创新与知识产权

保护的同时，如果能在开放生态的前提

下，实现开源和闭源的良性互动，并且

在利用开源技术的同时，采取有效措施

应对挑战，例如通过加强开源项目的质

量控制和安全保障，建立技术联盟制定

统一标准和规范，探索不同类型的商业

模式等，将有利于共同推动行业健康发

展。”陈晨表示。

“大模型持续发展的生态应该从多个

方面进行维护，包括促进学术交流和社区

的发展、加强技术合作和共享、推动标准的

制定和实施等。”传播星球APP联合创始人

由曦说。

6月19日，比亚迪品牌及公关处总经理李云

飞微博发文，承诺对能够提供黑公关有效线索及

证据的提供者给予重金奖励，奖金为 20万元至

500万元。

李云飞称，近期比亚迪收到多方提醒，某车

企在使用黑公关手段，对比亚迪的品牌及产品进

行贬低、拉踩和恶意诋毁。比亚迪向广大网友及

社会各界，征集针对比亚迪的黑公关有效线索和

证据。

这样的悬赏式“扫黑”不是比亚迪的第一次，

可能也不是最后一次，而且这也不是比亚迪的独

家方式，几乎已经是中国汽车行业的流行方式之

一。但事实证明，这不过是一种权宜之计，中国

汽车行业黑公关问题已经成为一种顽疾，想要治

愈道阻且长。

中国车企悬赏式“扫黑”

早在2021年12月，比亚迪就曾发起“比亚迪

清朗行动”，目的是打击网络黑公关乱象，维护比

亚迪品牌形象，奖励金额确定为5万至100万元。

2022年 6月 1日，比亚迪宣布将举报奖励 5万至

100万元调整为5万至500万元，为期一年。2023
年12月3日，比亚迪将上述奖励期限调整为长期

有效。

2022年可称为中国车企悬赏式“扫黑”元年。

除比亚迪外，2022年 3月 22日，长城汽车上

线了网络举报中心，打击网络谣言，并对提供线

索者最高奖励100万元。

2022年6月20日，吉利汽车网络不实信息举

报中心上线。同时吉利宣布，将依据线索、证据

价值给予至高100万元奖励。

在打击网络水军方面，长城汽车的力度毫不

逊于比亚迪。2023年3月10日，长城汽车启动了

打击“网络水军”的专项净网行动——“1000万悬

赏计划”，7天时间，长城汽车网络举报中心累计

收到举报信息474条，举报内容以扭曲事实真相、

无理由谩骂诋毁、民粹道德讨伐、组团口水战为主，涉及今日头条、抖音、

微博、快手等众多平台。

“重赏之下必有勇夫”确是至理名言，重金“扫黑”的成绩不仅坚定了

先行者们的决心，也吸引着后来者。

2024年6月14日，广汽埃安正式参与进来，该公司也成立了网络举

报中心，接受网友的投诉举报，根据线索或者证据价值给予最高不超过

100万元的奖励。

汽车行业“黑公关”顽疾难除

中国车企的悬赏式“扫黑”成效如何呢？目前看是既有效又无效的，

有效表现为确实征集到了大量线索，打击了一些抹黑者的嚣张气焰；无效

则是还在继续遭黑，这也是比亚迪等车企不断加码奖金额度和持续采用

此种方式的原因所在。

抹黑者到底是谁，大家心知肚明，大多数都来自竞争对手。那么只

要全行业都做出相应保证，是否就可以彻底解决问题呢？

2023年3月24日，中国汽车工业协会旗下中国汽车企业首席品牌官

联席会（CB20）及成员单位一致决议，共同发起了“关于抵制汽车行业网

络水军的联合倡议”，一汽、东风、长安、上汽、北汽、广汽、奇瑞、江淮、长

城、吉利、比亚迪、蔚来、理想、小鹏这14家车企成为了联合倡议企业。

效果如何呢？这种没有任何约束力的倡议基本是形同虚设，一年来小

鹏汽车、理想汽车、比亚迪等厂商还是在不断发出被恶意抹黑的各种消息。

作为汽车行业的新人，小米汽车自然难逃黑手。有科技媒体报道，

早在小米新车上市之前，小米汽车APP的商店评价里，就出现了“开了一

年了”“底盘松散”“油耗高”“动力不行”等评价，一看就是有意为之。

3月31日，小米汽车副总裁李肖爽发文称，近期发现，不少假借米粉

名义搅动舆论的现象背后，有一些不怀好意的人一直在挑弄是非。同时

还发现，有人在公然向KOL派发抹黑小米SU7的商单。这些行为，实在

令人不齿。

“黑公关”俨然已经成为行业顽疾，究其根源则是中国汽车市场异常

激烈的竞争，一种无所不用其极的全方位竞争。

李云飞在发布上述内容的同时还配了其在“2024中国汽车重庆论

坛”上的发言视频。其在视频中称：“现在（汽车行业）竞争得太厉害，各种

明的、暗的、桌上的、台下的，上得了台面的和上不了台面的（都有）。”

有效治理还需“突破口”

中汽协副秘书长陈士华此前在接受媒体采访时表示，当前，我国汽

车市场内需增长相对缓慢，行业竞争进一步加剧，加之国际贸易保护主义

形势依然严峻，汽车行业总体运行依然面临较大压力。

由此可见，中国汽车行业的激烈竞争仍将持续，如果不有效治理，

“黑公关”这一顽疾必然长期存在，从而对整个行业生态造成非常不利的

影响。

中欧协会智能网联汽车秘书长林示表示，现在各个车企都在积极采

取措施，通过法律和悬赏的方式来打击“黑公关”，维护自身的合法权益，

从总体看，抹黑的违法成本已经非常高，要想有效治理，还需要政府部门

更加强力地进行监管，加大处罚力度；同时，行业内部也要加强自我约束，

签订一些有约束力的协议等，共同努力促进行业健康有序竞争。

他还表示，车企自身硬很重要，在产品质量、服务等核心竞争领域下

真功夫，如果自身没问题那就不用怕被抹黑，因为自己有澄清的底气。

在监管方面，相关部门一直在积极行动。公开资料显示，网信部门

开展了多轮专项打击行动。6月8日，中央网信办公布了一批“清朗·优化

营商网络环境—整治涉企侵权信息乱象”专项行动典型案例。“小牛说车”

等知名账号被依法依约关闭。

强监管起着巨大的震慑作用，但并不容易挖掉根本，不愿透露姓名

的行业人士表示，恶意抹黑的策划者和执行者之间一般都有着特殊关系，

有强信任基础，充分了解做这事的利害关系和善后处理方法，所以想真正

抓到幕后黑手并将之绳之以法，是非常困难的。

要想彻底杜绝“黑公关”现象，还是要从汽车企业这个源头寻找突破

口，只有各家企业自己鄙视、远离这种行为，把精力用在技术创新、产品创

新等核心业务中去，这个顽疾才可能彻底消除。

6月 20日，京滨城际铁路超大直径盾构

机“京滨创新号”顺利始发，这标志着京滨城

际铁路天津机场2号隧道进入全速盾构掘进

施工阶段，为隧道如期贯通奠定坚实基础。

京滨城际铁路全线贯通后，将在天津滨

海机场形成集铁路、民航、地铁等多种交通

方式于一体的大型综合交通枢纽，线路将与

京唐、京津城际等多条线路联通，进一步完

善京津冀区域路网结构，为京津冀地区群众

提供更加方便快捷的出行服务，助力区域经

济一体化发展。图为当日作业人员对盾构

机主驱动进行维护保养。
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